

Contenido

COMERCIO EXTERIOR	2
Crece el comercio con Reino Unido	2
FINANZAS PÚBLICAS	2
Congreso acelera trámite del Presupuesto General 2026.....	2
Junta Monetaria emite opinión favorable a préstamo de US\$50 millones para digitalización del Minfin	3
CENTROAMÉRICA	3
Panamá solicitará “adhesión permanente” al Mercosur.....	3
Servicios relacionados a la construcción han crecido 50% en El Salvador.....	4
INTERNACIONALES	4
PIB de México se contrae 0.3% en III Trimestre	4
Lagarde advierte que Europa es cada vez más vulnerable	5

COMERCIO EXTERIOR

Crece el comercio con Reino Unido

Las relaciones comerciales bilaterales entre el Reino Unido de Gran Bretaña e Irlanda del Norte se han fortalecido, según la Embajada británica acreditada en el país. El intercambio de bienes ha aumentado desde enero de 2021, cuando entró en vigencia el Acuerdo de Asociación entre Centroamérica y ese territorio, tanto que en 2024 alcanzó los £376 millones (Q3 mil 770 millones). De ellas, £115 millones (Q1 mil 153 millones) corresponden a exportaciones de esa nación europea y £261 millones (Q2 mil 616 millones) a las ventas guatemaltecas. El informe diplomático resaltó que la balanza comercial está en favor de Guatemala y detalló que los productos que más recibe de esta nación son frutas y vegetales (£45.9 millones de libras, Q460 millones); azúcar (£25 millones, Q250.7 millones); café, té, cacao (£17.6 millones, Q176.5 millones); bebidas y tabaco (£9.7 millones, Q97.3 millones) y textiles (£4.1 millones, Q41.1 millones). Por el contrario, ese país envía en particular automóviles (£22.2 millones, Q222.6 millones); bebidas y tabaco (£6.1 millones, Q61.1 millones); café, té, cacao (£2.9 millones, Q29 millones); otros químicos (£1.8 millones Q18 millones), y alimentos misceláneos (£1.5 millones, Q15 millones). El 95 % de los bienes está libre de impuestos y un 1.2 % está sujeto a desgravación progresiva o mediante contingentes arancelarios. Para 2027 la mayoría de artículos ingresará en ambos mercados con cero gravamen. En la actualidad no pagan impuestos aduaneros en Guatemala medicamentos y vitaminas, partes para vehículos, quesos procesados, vino espumoso y whiskies. Por el contrario, entre los bienes locales que no cancelan tributos en esa nación están atún, camarones, cacao, café y algunas frutas como manzanas, peras y duraznos. Para 2027 se tiene contemplada la cerveza a base de malta con este beneficio arancelario. Existen sectores de interés para las operaciones de empresas británicas, basados en la oferta y necesidades locales. Entre ellos, educación (inglés y formación técnica), salud (farmacéuticos, tecnología y equipo médico), tecnología en agricultura (biotecnología, bioquímicos, drones, sensores), energía renovable, movilidad eléctrica, infraestructura sostenible, alimentos y bebidas. (DCA 24.11.25)

FINANZAS PÚBLICAS

Congreso acelera trámite del Presupuesto General 2026

La ruta para aprobar el Presupuesto General 2026 se define hoy, luego de que trascendiera que la Comisión de Finanzas del Congreso convocó a sus integrantes para firmar el dictamen favorable. Este paso permitiría que el Pleno conozca la propuesta mañana. Según fuentes del Legislativo, se espera avalarla el martes, en una sola lectura, bajo la figura de Urgencia Nacional. La premura responde al cierre del segundo período ordinario, previsto para el 30 de noviembre, con únicamente dos sesiones pendientes. El proyecto ingresó el 1 de septiembre con un techo superior a Q163 mil millones para inversión, programas sociales y fortalecimiento institucional. Durante su análisis, la comisión escuchó a ministerios y entidades autónomas. Parlamentarios cercanos al proceso explicaron que el dictamen incorporaría ajustes en infraestructura, educación y seguridad alimentaria, mientras los equipos técnicos

ultiman cifras. **Nery Rodas**, presidente de este organismo, indicó que ya existen "consensos". **Victoria Palala**, electa por Semilla, afirmó que también tienen la opción de avanzar en tres lecturas al declararse en sesión permanente. El presidente de la comisión, **Julio Héctor Estrada**, no respondió sobre la convocatoria, lo que mantiene expectativas. Si no hay acuerdo, el país operaría con el presupuesto vigente. (DCA 24.11.25)

Junta Monetaria emite opinión favorable a préstamo de US\$50 millones para digitalización del Minfin

Durante la sesión de la Junta Monetaria (JM) se emitió opinión favorable a un préstamo por US\$50 millones (equivalentes a Q383 millones) para el proceso de digitalización en el Ministerio de Finanzas Públicas (Minfin). La operación será con el Banco Internacional de Reconstrucción y Fomento (Birf), del Banco Mundial (BM), y tiene como objetivo mejorar la eficiencia, eficacia y rendición de cuentas en el gasto público, así como en los procesos y metodologías de presupuesto, deuda pública, tesorería y contabilidad del Estado. **José Alfredo Blanco Valdés**, vicepresidente de la JM y del Banco de Guatemala (Banguat), indicó que la opinión favorable fue emitida por unanimidad durante la sesión del pasado miércoles 19 de noviembre. El préstamo 9869-GT, otorgado por el Birf, financiará el proyecto "Finanzas Públicas: Gestión del Gasto Público Basada en Datos para una Mayor Eficiencia". La tasa de interés será la tasa de referencia SOFR (Tasa de Financiamiento Garantizado a un Día) a seis meses, más un margen variable. El plazo del crédito es de 29 años, con siete años de gracia. Ahora el expediente con la opinión favorable regresa al Minfin, que lo enviará a la Secretaría General de la Presidencia. Esta, a su vez, lo remitirá al Congreso de la República para su análisis en la Comisión de Finanzas y eventual aprobación en el Pleno. Por tratarse de deuda pública soberana, el Legislativo debe conocerlo. El pasado miércoles 12 de noviembre, la JM también emitió opinión favorable a dos préstamos con el BM y el Banco Interamericano de Desarrollo (BID), por un monto total de US\$750 millones (Q5 mil 737 millones), destinados a infraestructura. (PL 24.11.25)

CENTROAMÉRICA

Panamá solicitará "adhesión permanente" al Mercosur

El presidente de Panamá, **José Raúl Mulino**, anunció este viernes que su país presentará la solicitud de "adhesión permanente" al Mercado Común del Sur (Mercosur) el próximo 20 de diciembre en Brasil durante la cumbre presidencial de ese mecanismo, al que la nación centroamericana se adhirió como Estado Asociado hace un año. "Como país, el 20 de diciembre presentaremos ante la cumbre de presidentes del Mercosur nuestra adhesión permanente a ese grupo suramericano de países que en su conjunto suman cientos de millones de habitantes", expresó Mulino en Costa Rica, tras una reunión con su colega costarricense **Rodrigo Chaves**. Mulino afirmó que la adhesión de Panamá al Mercosur tiene como fin interactuar más con las naciones suramericanas que lo integran, como los son Brasil, Argentina, Uruguay y Paraguay como miembros plenos, mientras que Bolivia está en proceso, y Chile, Perú, Colombia, Ecuador, Guyana, y Surinam, figuran como Estados asociados. "Y poner a disposición de esos

COPADES

grandes países del sur nuestra plataforma logística, nuestra posición geográfica, nuestro Canal, nuestros puertos, nuestras zonas especiales económicas, para que sus grandes exportaciones de granos fertilizantes, carnes, lleguen a Panamá y de allí se muevan a distintas partes del mundo”, expresó Mulino. El Parlamento panameño aprobó en octubre pasado la ley que ratifica el Acuerdo de Complementación Económica entre Panamá y el Mercosur, la cual ya fue refrendada por Mulino. Mulino firmó el 6 de diciembre de 2024 en Montevideo, Uruguay, los protocolos para que Panamá iniciara el proceso para ingresar como Estado Asociado al Mercosur. (forbescentroamerica.com 24.11.25)

Servicios relacionados a la construcción han crecido 50% en El Salvador

El crecimiento de proyectos de construcción en El Salvador, reflejado en más de 120 edificaciones activas, también ha provocado una demanda creciente de todos los servicios relacionados al sector y que son parte esencial para su ejecución. Desde servicios de estudios de arquitectura, servicios legales de compra y venta, valuadores y hasta trámites, todos están percibiendo un aumento de su trabajo, gracias al “boom” inmobiliario. Según calcula el director de la Oficina de Planificación del Área Metropolitana (OPAMSS), estos han crecido un 50%. “Los servicios de la industria han crecido en promedio un 50% en el año: estudios de arquitectura. Hoy tienen más trabajo. Despachos de abogados, trámites, todos los servicios previos a la construcción”, afirmó Rodríguez en una entrevista radial. **Raúl Alfaro**, quien es perito valuador certificado por la Superintendencia del Sistema Financiero (SSF) y trabaja con dos bancos en el país, afirma que su trabajo ha incrementado significativamente y eso también le ha llevado a mejorar sus honorarios. “Hay más demanda. Hoy estoy realizando muchos más valúos”, dijo el profesional, quien afirma que también está percibiendo un aumento en otros servicios como el de los trámites y abogados. Según el registro de la SSF, hay más de 240 peritos valuadores certificados. Sin embargo, Alfaro dice que la demanda ha motivado a muchos arquitectos o ingenieros a ofrecer sus conocimientos valuadores de forma esporádica, mientras encuentran trabajo en otra área. “Hay bastantes que se han metido a esto, primero porque no encuentran trabajo en otro lado y segundo porque ven que aquí hay demanda”, dijo Alfaro. También han aumentado los servicios de seguros para vivienda y los de carpintería. (eleconomista.net 24.11.25)

INTERNACIONALES

PIB de México se contrae 0.3% en III Trimestre

La economía mexicana registró una contracción de 0.3% en el tercer trimestre del año, respecto al segundo cuarto del 2025, según información del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi). Esta caída fue anticipada con precisión por el instituto desde hace 20 días, en su estimación oportuna. Al tomar distancia para revisar el desempeño que ha tenido la economía en lo que va del año, puede observarse que contrasta con el crecimiento de los dos trimestres previos. El de enero a marzo, que mostró un avance de 0.2% y el de abril a junio, que creció 0.4 por ciento. Economistas de Goldman Sachs; *Finamex*, *Casa de Bolsa* y *Pantheon Macroeconomics*, explicaron que con este comportamiento en los primeros nueve meses del año, el Producto Interno Bruto (PIB) confirma un estancamiento. Tras revisar

las cifras divulgadas por Inegi, el economista jefe de Finamex, Casa de Bolsa, **Víctor Gómez Ayala**, destacó que en los nueve meses reportados del año, la actividad económica ha registrado un avance de 0.4 por ciento. "La actividad en los nueve meses del año es prácticamente cero, que habla de una economía que está muy debilitada en sus motores de crecimiento, particularmente en su mercado interno", señaló. Desde Londres, el economista para América Latina en la consultoría *Pantheon Macroeconomics*, **Andrés Abadía**, explicó que "todos los componentes principales de la actividad económica se han debilitado por lo que el panorama general se mantiene: volatilidad de la política interna, recortes del gasto federal en infraestructura, incertidumbre en torno a la revisión del T-MEC y los posibles aranceles estadounidenses, así como la diminución de las remesas que siguen afectando al gasto de capital, la confianza empresarial y la contratación en el sector privado". (eleconomista.com.mx 24.11.25)

Lagarde advierte que Europa es cada vez más vulnerable

Christine Lagarde, directora del Banco Central Europeo (BCE), advirtió el viernes que la región es cada vez más "vulnerable" a shocks como los aranceles estadounidenses y se está quedando atrás en áreas que impulsarán el crecimiento, como la Inteligencia Artificial. El continente debe acelerar urgentemente su integración y reformar un modelo de crecimiento impulsado por las exportaciones que ha flaqueado en medio de la creciente agitación geopolítica, dijo en una conferencia bancaria. "Las vulnerabilidades de Europa provienen de tener un modelo de crecimiento orientado hacia un mundo que está desapareciendo poco a poco. Adoptamos la globalización más que cualquier otra economía avanzada. En las dos décadas previas a la pandemia, el comercio exterior como proporción del PIB casi se duplicó en la UE, mientras que en Estados Unidos apenas se movió. Esta profunda integración trajo beneficios significativos: el número de empleos sustentados por las exportaciones de la UE aumentó 75%, hasta alcanzar casi los 40 millones, y durante muchos años fue una fuente de resiliencia. Pero hoy, esa misma apertura se ha convertido en una vulnerabilidad. Las exportaciones se han vuelto un motor de crecimiento mucho menos fiable", declaró en Frankfurt la presidenta del banco central de la eurozona. Lagarde ha presentado un dato elocuente. "A mediados del 2023, por ejemplo, el personal del BCE esperaba que las exportaciones crecieran alrededor de 8% a mediados del 2025. En realidad, no han crecido en absoluto. Y, de cara al futuro, se prevé que las exportaciones resten crecimiento durante los próximos dos años". Así, el continente había dependido durante mucho tiempo de las exportaciones de bienes que abarcaban desde automóviles hasta equipos para fábricas y productos farmacéuticos para sostener sus economías. Sin embargo, este modelo ya no funcionaba, aseguró Lagarde, añadiendo que la Unión Europea (UE) necesitaba fortalecer su economía nacional como "fuente de resiliencia en un mundo incierto". (eleconomista.com.mx 24.11.25)

Puede consultar estas y otras noticias en el siguiente enlace:

<http://copades.com/monec/>